

平成 18 年 12 月 20 日

中央社会保険医療協議会薬価専門部会
部会長 遠藤 久夫 殿

中央社会保険医療協議会
専門委員
向田 孝義
長野 明

論点の再整理に関する意見

本年 9 月 6 日開催の薬価専門部会にて提示された、「薬価改定の頻度を含めた薬価算定基準の在り方(論点)」における論点を再整理する際に盛り込んで頂きたい事項と、その各々に関する専門委員の意見は下記のとおりですので、ご配慮を頂きたくお願い申し上げます。

記

1. [総論]について

<盛り込んで頂きたい事項>

薬価より下での市場価格形成を余儀なくさせることにより、必然的に薬価差が生じることとなる特性を有する現行薬価制度の仕組みについてどう考えるか。

<専門委員意見>

現行薬価基準制度と市場における自由取引という構造の下で必然的に発生する薬価差について、その発生要因について今日的な分析をした上で、改定頻度のみではなく、調整幅のあり方を含む薬価改定方式や薬価調査結果の反映方法等について幅広く検討すべきである。

<盛り込んで頂きたい事項>

我が国の保険医療における薬物療法の進歩を阻害する、いわゆる「ドラッグ・ラグ」現象と薬価制度との関連についてどう考えるか。

<専門委員意見>

いわゆる「ドラッグ・ラグ」現象の発生については、治験や承認審査の実施体制に加え、薬価制度が要因の一つとなっていることを踏まえ、ドラッグ・ラグ解消の観点からも新医薬品の算定方式ならびに既収載医薬品の改定方式について検討すべきである。

2. [各論]について

<盛り込んで頂きたい事項>

いわゆる「ドラッグ・ラグ」現象の解消方策の一環として、薬価の改定・算定ルールの見直しを行うことについてどう考えるか。

<専門委員意見>

有効で安全な医薬品の迅速な提供を促すための方策として、世界に先駆けて日本で承認を取得した有用な新薬の評価など、薬価算定ルールの見直しを図るとともに、収載後の薬価推移に着目した新たな改定方式を導入すべきである。

<盛り込んで頂きたい事項>

現行薬価制度の下では薬価改定の実施により必ず薬価が下落することとなるが、薬価改定の在り方として引上げと引下げの双方の可能性がある方式についてどう考えるか。

<専門委員意見>

薬価調査結果の反映方法について取引実態を踏まえた仕組みへと見直すとともに、有用で競合品が少ない新薬や長く使用され評価が確立されている有用な医薬品など、市場価格と薬価との乖離が小さい品目については、市場価格に基づき現行薬価よりも高い薬価に改定できる新たな改定方式を導入すべきである。さらに、新たな方式の導入に併せ、先発品の特例引下げなどの市場価格に依らない仕組みについては廃止すべきである。

<盛り込んで頂きたい事項>

有用な新薬の更なる評価充実のため、新薬の薬価算定方式について、加算体系を含めた抜本的な見直しを行うことについてどう考えるか。

<専門委員意見>

算定ルールの見直しにより加算率は引上げられてはいるが、それでも外国平均価格の水準には遙かに及ばない新薬が多く存在していることから、新薬の適切な評価に向け、加算要件の緩和や加算率の拡大とともに比較薬の選定範囲など、新薬の算定ルールについて抜本的に見直すべきである。

<盛り込んで頂きたい事項>

適切な類似薬の存在しない新薬については、現行の原価計算方式ではその有用性、新規性、医療上の必要性等を評価出来ないことから、これに代わる新たな方式を導入することについてどう考えるか。

<専門委員意見>

医療全体における価値といった観点での評価などを可能とする新たな算定方式を導入するとともに、原価計算方式においても医療上の価値を反映できるよう、算定ルールを見直すべきである。

以上